

**Matías Sánchez Barberán** (CERMA-EHESS, France)

**“Pensar la nación y la unión de las Repúblicas hispano americanas.”**

La comunicación se propone interrogar el naciente movimiento de solidaridad republicana que atraviesa en los años 1860 las principales ciudades sur-pacíficas, en Perú, Bolivia y Chile. Dando lugar a un impulso asociativo inédito, la expedición de México suscita, en algunos meses, la creación de una quincena de Sociedades Políticas a favor de la defensa republicana en el Nuevo Mundo. La solidaridad y el derecho de los pueblos a la libertad y la autonomía ocultan mal sin embargo las tensiones entre los gobiernos de la región, que se trate del apoyo militar del Presidente Castilla al exilio boliviano, o aún la sensible cuestión de Mejillones entre Bolivia y Chile. Productores de una documentación abundante, las sociedades republicanas piensan cada a su manera la articulación de los intereses nacionales, por un lado, y los esfuerzos de unión y solidaridad entre los pueblos, por otro. Frente a las proclamas de fraternidad de los pueblos libres contra las tentativas monárquicas, las tensiones existentes entre los gobiernos hace ver la parte activa de la cuestión nacional en la articulación de este espacio político, del cual la Guerra de la Confederación o la del Pacífico no son sino fases, cierto controvertidas, de esta larga historia común.